
 

古早楓城雪泥鴻爪（Part Ⅲ-1） 
專訪醫學院陳建煒教授—漫談亞太醫學生會議源起與影響 

醫學院退休職員 西礁子 

    前言：為查尋某些資訊，偶然翻閱「國立台灣大學公務通訊錄」一○二年

十二月那版本，忽然間台大醫學院腫瘤醫學研究所陳建煒教授熟悉的名字，映

入眼簾，但卻沒有登錄聯絡電話，幸得剛好到醫學院秘書室洽公，順請醫學院

林俊發秘書幫忙聯絡，才終於與陳教授在闊別約卅年後相約於日前 12 月 15 日

上午九時於「杏園」師生活動中心會面。乃因筆者 1985 年（民 74 年）年初二

月從校總區調派至醫學院學務分處（訓分處）服務，並首次簽辦我校醫學院醫

學系學生申請出國參加亞太地區國家醫學生國際聯誼性質的活動，主辦申請者

就是陳建煒同學，因係香港僑生沒有兵役問題，出入國門比較方便，向學校申

請核可報備參加活動，因案經由筆者處理，所以對這件事情印象十分深刻。有

如穿越時光隧道，往事猶歷歷在目，當時的活動主辦者，也留下予人十分良好

的形象。 

    其後兩年，多位曾參加亞太醫學生會議返國的學生代表向學校報告，其他

國家醫學生的意見表示希望台大也來主辦這項活動，以便亞太地區各國醫學生

也能來台見識台灣的醫學教育及醫療體系與設施，惟因當時台大醫院新建工程

尚未完工，筆者只好向他們解釋須再延些時日，待台大醫院中山南路醫院大樓

竣工後，始克以完整陣容接待各國醫學生，也獲得大家的了解而只好無可奈何

地耐心拭目以待。約略過後兩年多台大醫院新院竣工，待得各主要醫療體系順

利展開服務完全就緒之後，台大醫學院醫學系學生終於得償夢寐以求的宿願，

第一次主辦亞太地區國家醫學生醫學會議， 而且是一項十分正式的醫學研究討

論的學術會議，會議討論研究的醫學主題是〝Mental Health〞，來台參加我國主

辦的亞太醫學生會議的有日本、韓國、馬來西亞、泰國、印尼、菲律賓以及香

港等地的醫學生代表，連同台灣的高醫、陽明、北醫等校醫學系學生代表壹佰

伍拾餘人，齊聚於台大醫學院大會會場（基醫大樓），每個國家的醫學生都輪



 

流發表該國醫界 Mental Health 有關學術研究的論文及研究報告，盛況空前，會

後並前往參觀高醫、陽明等醫學院校以及三軍、榮總等大型醫療機構。並於會

期中詳盡地參觀了解台大醫學院與時俱進的醫學教育措施以及台大醫院各項新

穎的醫療設施及診療流程、方式、治療效果等等都有非常多的佳評及讚譽，認

為有許多地方非但超越亞太地區之醫療水準，並且也已走在醫療先進的行列。

或許藉由此項主辦亞太地區醫學生會議的活動，成功的讓我國現代化的醫療情

況與教學能確切地為國外醫界廣為傳揚與讚佩。其後大眾媒體時有報導，尤其

是亞太地區每遇特殊的奇難雜症，群醫束手時，咸設法送來台灣台大醫院治療

亦均能得到妥善的診療治癒、康復案例甚多，於是台灣醫界令譽更上層樓。 

一、鄉音親切，一見如故  

    記得卌年前初見到的陳建煒同學與如今在約卌年後再見到的陳建煒教授都

是自自然然地以鄉音廣東話來互相交談，乃是基於筆者與陳教授均係來自海外

的緣故，也是由於鄉音的親切，儘管是闊別了卅年，卻是一見如故，氣氛十分

自然融洽。陳教授仍然是高長身材，風度翩翩，看來歲月增添略見老成持重，

但整體模樣改變不多，談話莊重風雅，已為主任級的教師但仍保有年青時開朗、

大方的個性與特質，非常難得。雖然筆者言明係邀其喝杯咖啡，閒談往事，以

便增加為文於亞太醫學生會議的資料內容報導介紹。然其十分歉然地坦誠相

告，因於台大醫院現任醫學研究部副主任臨床試驗中心主任，復於醫學院任課

工作十分繁忙，應該是沒有多少時間來閒談的，但仍然非常謝謝專訪的事情，

會儘量把卅年前參與過有關亞太醫學生會議實在的情況相告知。 

    其實筆者在與陳教授的助理於安排約定見面的日期時間時，早就發覺其工

作的行程非常緊湊忙碌，好不容易才說好的。所以在此也要實在表示感謝陳教

授願意在百忙中抽暇來幫忙，提供相關資料，否則吾人就難以啟筆為文寫下這

篇報導來分享讀者。 

二、參加亞太醫學生聯誼活動，首途馬尼拉  

    據陳教授表示在 1985 年時參加菲國醫學生主辦之亞太醫學生聯誼活動時，

尚未有正式的「亞太醫學生會議」之名稱，參加的醫學生代表地區僅有馬來西

亞、印尼、泰國、台灣、香港等地連同地主國菲律賓只有 6 個，當時韓國及日

本尚未被應邀參加，台灣應邀參加的大專院校，除了台灣大學醫學院、高雄醫



 

學院亦有學生參加，每校代表 10 人，雖是以聯誼為目的，但也有一個研究討論

的主題是婦女懷孕以及國家生育出生率與人口老化的問題，會後並有作菲國旅

遊的活動。到了 1986 年其再度參加香港主辦之亞太醫學生會議時已適逢屆臨畢

業，時常必須在台大醫院實習，僅能利用返家探親的時機順道回港出席參加港

大舉辦的聯誼性質活動一次，並沒有全程參與醫學有關研討會議對其中的情況

不十分了解。至於其後的事台大醫院急診部馬惠明教授可能會比較清楚，並建

議筆者再多作訪問有關亞太醫學生會議曾參與者的人與事，對本校首次主辦該

項活動予以詳為報導。幸得馬惠明教授亦曾擔任杏林合唱團團長，乃為舊識，

似應無太大問題，只好容後再說了。《欲知後事，請看下回分解》。 


